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生命之道极奇 
 

约翰壹书 1:1-2:11 

引言、请记得你信的是基督教 
 

千百年来，所有真正的基督徒要力保不失的，不是自己的义、教会的义，而是基督的义。自

作聪明的常识神学教我们说，信徒越得体、教会越光彩，基督就会越有荣耀、越得世人的「尊

敬」。事实却是，信徒越得体、教会越光彩，就会越有荣耀、越得世人的「尊敬」的是信徒

和教会自己，而不是基督。也许世人会因而「羡慕」做所谓基督徒或加入教会，但他们看在

眼里的是信徒的「体面」和教会的「架势」，而不是耶稣基督及祂的钉十字架所展示的大仁

大义，更不会「羡慕」与主同行，背起十字架来跟随主。 

 

全智全能、慈悲为怀的天父上帝，为了确保总有一些「有心人」能找着真正的基督，找到真

正的得救的「窄路」，于是，祂总会不断地在真正的信徒和教会身上加上羞辱、痛苦、失败

等等与主耶稣基督的钉十字架相类的「记号」，好让「有心人」得以辨别，不至误进最终引

向灭亡的「宽路」上面去。总之，因着耶稣基督并祂的钉十字架，基督教永远能够发出「异

彩」，与一切异教与伪基督教都有本质上的不同，绝对不会混为一谈。与之同时，因着对耶

稣基督并祂的钉十字架的确认，基督徒对罪与义的认知，也有与一切异教与伪基督教截然有

别的绝对差异，完全无法兼容。 

 

罪使人灭亡、义叫人得生命（永生），所有宗教都这样说，基督教始乎也不例外。不过，字

眼上的相同，并不会使基督教与异教的教义有实质「相通」之处，因为圣经为罪、义、灭亡、

永生以至得着永生之道，都下了极不相同，部分甚至近乎相反的定义。真真正正地回到圣经

的经文脉络上去，而不是靠「查字典」推论出来的宗教常识，你就一定会发现，在如假包换

的基督信仰里面──生命之道极奇！今天，我会开始一个新的系列，就是以《约翰壹书》为

素材，以「相交」为主线、以「生命之道极奇」为标题的讲章，为大家解明这个奥秘。 

 

一、全书总引：在相交里得生命 
 

约翰壹书一开首的四节，是全书的总引，扼要地讲明了全书的主旨和写作目的： 

 
1:1
论到从起初原有的生命之道，就是我们所听见、所看见、亲眼看过、亲手摸过的。（

2

这生命已经显现出来，我们也看见过，现在又作见证，将原与父同在、且显现与我们那

永远的生命传给你们。）3我们将所看见、所听见的传给你们，使你们与我们相交。我们

乃是与父并他儿子耶稣基督相交的。
4
我们将这些话写给你们，使你们的喜乐充足。 

 

老约翰一落手就表明他要讲说的是一个绝对超然的「生命之道」。不过，这个「超然」却

不是异教那种「不吃人间烟火」的超然，而是「极奇」的一种超然。因为一方面，这个道

是「起初原有」的，是太初就「原与神同在」的，是超乎一切受造之物之上的，与天父上
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帝同尊共荣的。但这并不算「奇」，因为许多异教都有类似所谓「至高存在」的讲法；「奇」

却「奇」在，这个至高超然的生命之道竟然降生为人，成为如同你我的一般的血肉之躯，是

老约翰等一众使徒「所听见、所看见、亲眼看过、亲手摸过的」。上帝成为人，不可见的成

为可见的，从而与人如此具体地「相交」，而人透过与这「道」的相知相交，就可以得生

命（永生），所以才说得上：生命之道极奇！ 

 

不但如此，大家还要在万分在意，就是得着这个永生之道，处处不离「相交」二字。老约翰

写约翰壹书（其实也包括约翰福音），为的，就是要传达这个极奇的生命之道，好使后辈信

徒与老一辈的使徒相交，进而可以与他们一起与耶稣基督──永远的生命之道相交，再藉基

督（子）与父相交，最终得着永生并满足的「喜乐」。喜乐，因为基督信仰的终极目的不

是「解决疑难」或「消灾解难」，而是「归家」。浪子除了重返父家、重投天父的怀抱之

外，没有更大的喜乐了。 

 

可以这么说，基督信仰最终所求的是重返天家「与天父相交」，那么引领我们「回家」的

那条「路」，也必然是某种形式的「相交──与基督相交」。再简单一点说，就是我们得

救的目的是某种「关系」，使我们得救的方式，也必然是某种「关系」。这个是基督教救

赎论极其根本的前设。好了，问题是，如何才是与基督（上帝）「相交」呢？ 

 

二、在光明里相遇 
 

说到相交，第一步就是先要「相遇」，问题是，我们如何能够遇见（发现）基督，又透过

基督认识父上帝呢？不错，前面提到这「生命之道」确是具体地「已经显现出来」，但大

家知道，耶稣基督具体地降生为人，但却不是每一个遇上祂的，都能够认出祂来。耶稣基

督已经「显现」和人能够「看见」祂，二者并不必然相等。中间，还必然有些奥妙。 

 
1:5

上帝就是光，在他毫无黑暗。这是我们从主所听见、又报给你们的信息。
6
我们若说

是与上帝相交，却仍在黑暗里行，就是说谎话，不行真理了。
7
我们若在光明中行，如

同上帝在光明中，就彼此相交，他儿子耶稣的血也洗净我们一切的罪。
8
我们若说自己

无罪，便是自欺，真理不在我们心里了。
9
我们若认自己的罪，上帝是信实的，是公义

的，必要赦免我们的罪，洗净我们一切的不义。
10
我们若说自己没有犯过罪，便是以上

帝为说谎的，他的道也不在我们心里了。 
 

原来，与基督（上帝）相交的一个根本记号是「在光明中行」。问题是甚么是「在光明中

行」呢？有些「常识神学家」根本没好好看清楚经文，就靠「查字典」乱解一通，说「上

帝就是光，在他毫无黑暗」这节里面的「光」当然是指上帝的圣洁、「黑暗」自然是指人

的罪恶，想当然「推论」下去，就说下文「若说是与上帝相交，却仍在黑暗里行，就是说

谎话」指的是「人口口声声说信耶稣而仍然继续犯这样那样的罪」是不该的，言下之意就

是「犯罪（不圣洁）的人不能与神相交」。再「推论」下去，就是你若果犯了罪就要马上

去「认自己的罪」，还要认得彻底、干净，如此才能「圣洁」，才能与神「相交」云云。 
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简直离天万丈！──如果你是个诚实的人，就一定会知道这种由早到晚要「自我审查」、「不

断认罪」、「彻底认罪」的所谓「基督教」，比任何形式的行为主义更可怕、更恐怖。更加

不可饶恕的，是这种「认罪自救」的观念，将耶稣基督的代赎角色完全架空，成为了变相

的要求人不断献祭赎罪的「犹太教」，从根本上否定了基督的血。 

 

千差万错，最错是错在一落手就「查字典」而不是按经文本身来解释「黑暗」和「罪」的

定义。大家细心看看本段经文，哪一只字告诉你「黑暗」和「罪」指的是我们一般所说的

罪过，譬如偷呃拐骗、奸淫掳掠、杀人放火之类呢？没有，其实全卷约翰壹书也没有。本段

提到的「在黑暗里行」的具体例子，是「说自己无罪」和「说自己没有犯过罪」，换言之，

「黑暗」不是指人的「犯罪」，而是指人的「不承认犯罪」。再换言之，真正致死的罪不

是犯下这样那样的罪行，甚至不是不承认自己犯下某些罪行，而是从根本上不承认自己是一

个等待定罪又等待赦免的罪人的事实，因为，这是直接「冲着」上帝来犯的罪──「以上

帝为说谎的」，不接受祂有定人罪的权柄，也不相信祂有赦免人的恩典。 

 

请大家参考一下由同一位作者所写，又约略于相同时间写成的约翰福音，想想老约翰在这里

说到的会犯下这种「黑暗之罪」的罪人，是指哪一种罪人？是低首在主面前认罪的税吏和

妓女，还是自以为义的文士和法利赛人？毫无疑问，老约翰的话「冲着」的是后者──口

头或会假意谦卑说自己也会犯罪，但实质看不起别人，甚至看不起上帝，心里「说自己无

罪」和「说自己没有犯过罪」的文士和法利赛人！ 

 

以为人犯罪（指一般的罪行）就是活在「黑暗」里，就不「圣洁」了，就不能够接近「光

明」的上帝，不能上天堂了，是完全胡说八道的伪神学。告诉大家，真理绝非如此。犯罪

（指一般的罪行）并不必然地使人远离上帝。反之，罪带来的自责和绝望，倒是使许多人

眼目明亮，能「看见」上帝和亲近上帝的极大的动力，税吏和妓女都是如此。只有一种罪是

会使人活在「黑暗」里看不见上帝的，就是「自以为义」。这种人可以看上去十分得体敬

虔，但实质并不在乎上帝的赦免，因为他们并不觉得自己真的有甚么大不了的罪。文士和法

利赛人就是这样的人。总之，犯罪并不必然地使人远离上帝，使人远离上帝的，是他的自以

为义，或说是那种使他产生自以为义的「幻觉」的基于常识而不是本乎圣经的伪神学。 
 

好了，犯罪并不必然地使人远离上帝，当然不意味我们可以任意自为，随便犯罪，总之犯完

就认罪算数。全本圣经都同样警诫我们不可滥用上帝的仁慈和赦免，不在话下。我们作为基

督徒，努力过不犯罪的生活自然也是应该的，不过，这样却不是基于错谬的伪神学，而是出

于一个非常合情合理的关乎「相交」的必需性。 

 

三、在顺服（相信）里相交 
 

老约翰确有明明白白地提醒我们「不犯罪」，还要「守他（主）的诫命」： 
 

2:1
我小子们哪，我将这些话写给你们，是要叫你们不犯罪。若有人犯罪，在父那里我们

有一位中保，就是那义者耶稣基督。
2
他为我们的罪作了挽回祭，不是单为我们的罪，



 4

也是为普天下人的罪。
3
我们若遵守他的诫命，就晓得是认识他。

4
人若说「我认识他」，

却不遵守他的诫命，便是说谎话的，真理也不在他心里了。
5
凡遵守主道的，爱上帝的

心在他里面实在是完全的。从此，我们知道我们是在主里面。6 人若说他住在主里面，

就该自己照主所行的去行。 
 

不过，跟上一段一样，我们一样要先搞清楚「不犯罪」所是指甚么「罪」。大家翻遍整卷

约翰壹书，就会发现，全卷都没有提到我们一般所说的具体可见的罪行，譬如偷呃拐骗、奸

淫掳掠、杀人放火之类。经文反反复覆多次提及的，倒是两种看上去很「抽象」的罪，就是

恨弟兄和爱世界。【具体经文以后会说到】为甚么独独强调这两种相对「抽象」的罪呢？ 

 

其实，由此就可见老约翰心目中的「罪」与那些「常识神学家」想象的十分不同。「常识神

学家」以为是某些具体的罪行使人「不洁」，不能接近上帝与祂「相交」，甚至终而灭亡；

但老约翰并不这样以为。他清楚知道，救恩的目的是「相交──重建神人关系」，所以，其

方式也必定是「使人进入与上帝合宜的关系中」。怎样可以「使人进入与上帝合宜的关系

中」呢？答案就是：一、要爱弟兄；二、不要爱世界。因为透过爱弟兄与不爱世界，我们

就能与神相交，也就能与基督（生命之道）相交，得着永远的生命。反之，真正使人灭亡的

罪，指的就是那些「妨碍人进入与上帝合宜的关系中」的障碍，就是恨弟兄和爱世界。 

 

清清楚楚，恨弟兄和爱世界才是老约翰千言万语，苦口婆心所针对，并要我们小心妨范的

罪，偏离这个根本，胡说八道，还教人「守行为」，由早到晚「认罪」，简直害人不浅。 

 

再回到本段经文，老约翰告诫我们要「守他（主）的诫命」，不是怕我们犯了甚么诫律于

是又不「圣洁」了，又陷入「与神隔绝」的状态了。守不守主耶稣的诫命的重点，不是要我

们做个「无罪的圣人」（简直可怕），而是做个「顺命的仆人」。最起码的圣经真理与合

理的神学都告诉我们，基督（上帝）接纳我们，不是因为我们是「无罪的圣人」（基督信仰

由始至终都否定这个可能），而是因为我们是「顺命的仆人」。顺命就是听话，听话就是信，

这就叫因信称义──百分之一百的正统基督教。总之，基督徒努力遵守主道是应该的，但

不是「守行为」，而是为了表达对主的顺服──顺服（信）是我们与主「相交」的最合宜

的方式。不顺服的「罪」不在于他会犯下某条诫命，而是他根本不肯与主相交，换言之就

是无法建立与主的关系，失却这关系，他就与基督代赎的救恩无缘无份以至灭亡。 
 

四、在爱弟兄里顺服（相信） 

 

前面讲到我们要在「顺服」里与主「相交」，接着，老约翰（说是主耶稣也可以）不许我们

含糊过关，于是，清楚订明顺服主和守主道的最根本的表现，是爱弟兄： 
 

2:7
亲爱的弟兄啊，我写给你们的，不是一条新命令，乃是你们从起初所受的旧命令；这

旧命令就是你们所听见的道。
8
再者，我写给你们的，是一条新命令，在主是真的，在

你们也是真的；因为黑暗渐渐过去，真光已经照耀。9 人若说自己在光明中，却恨他的

弟兄，他到如今还是在黑暗里。
10
爱弟兄的，就是住在光明中，在他并没有绊跌的缘由。
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11
惟独恨弟兄的，是在黑暗里，且在黑暗里行，也不知道往哪里去，因为黑暗叫他眼睛

瞎了。 

 

这命令是「旧」的，因为与老约翰当年领受的全无二致；这命令也是「新」的，因为每一代

的信徒都要自己亲身遵守，不能靠「父荫」。活在主里，就是活在光明中。活在光明中的根

本特征，不是常识宗教说的「完全圣洁」，而是：一、在上帝的亮光下看见自己的罪；二、

在基督的恩慈下认罪得赦免；（已见上述）三、在基督恩义的启发下爱弟兄──因为真正领

受过基督十架的恩义的，都必晓得和感动于宽恕的伟大，并乐意效法基督宽恕别人。「惟独

恨弟兄的」不知何谓饶恕，也证明他从未领受过宽恕，从未真正与基督「相交」过。 

 

结语、奇哉！主道！ 

 

这个生命之道，奇在不是要你「做圣人」和「不停认罪」，而是要你活在「与主相交」的关

系之中。上帝自己先降生为人，来与人相交，并交付这个「相交之道」，由一代一代的信徒

代代相传，一同进入与基督（子）的相交之中，并由子领我们进到与父的永远相交之中。在

父那里就有永生。这个生命之道极奇，还奇在其中的真理环环相扣，甚至可倒过来排列。若

从发生先后的「因果」上说，大致是这样的： 

 

１、若一个人不相信天父差基督降生代死的伟大救恩──＞２、他就瞎了心眼不能看见

自己的罪和接受基督救恩──＞３、他就不会感动于主饶恕之爱的伟大──＞４、他就

不会去爱（饶恕）弟兄。 

 

但从验证信仰的「逻辑」上说，又可以刚刚倒过来排列： 
 

１、若一个人不爱（饶恕）弟兄──＞２、就意味他不曾感动于主饶恕之爱的伟大──

＞３、就意味他瞎了心眼不能看见自己的罪和接受基督救恩──＞４、就意味他根本不

相信天父差基督降生代死的伟大救恩。 

 

当然，说成四个「步骤」是权宜地讲，实质四者密不可分，「自然衔接」，浑然一体。在真实

的信仰实践中，更不可能机械地分得清楚。大而化之，意思只是：信天父在基督里对你的饶

恕，又相应地在基督里饶恕你的弟兄，这就是极奇的生命之道。 

 

总之，致死的罪只有一种，就是「不与主相交」，与祂及祂所成就的救恩无缘无分。最使我

们不能与主相交的，不是你犯了甚么滔天大恶，倒是你的自以为义。而最能反映你究竟是否

真正与主相交的，不是你有否甚么完美德行，是你是否有爱（饶恕）弟兄之心。我们的生命

「残缺」是必然的，信主前后都是如此。没有人可成「圣人」，信主后如何努力也不能。你

永远是罪人。但我们仍要努力为善，不是「守行为」，而是顺服主，爱惜与主耶稣相交的这

分无价的爱的关系。我们不是靠行善得救，而是在行善中与主相交，保守自己在主的救恩里

面。若有人终于因为不断犯罪而灭亡，则不是因为他犯下了那件大不了的罪而灭亡，而是他

根本不珍惜与主相交的关系，根本就不爱主，这样，主就将它收回，让他「求仁得仁」，自

顾自地灭亡算了。记得，这样的才是基督教，因它真正荣耀基督，高举基督！ 


